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Коренные изменения формы ведения хозяйства России (переход к плановой экономике в начале 
 
XX века и снова переход к рыночной экономике в конце того же столетия) сильно и неоднозначно 
повлияли на финансовое поведение населения страны. В современных условиях особую актуаль-
ность приобретают исследования, направленные на изучение динамики развития отдельных ас-
пектов финансового поведения населения в конкретно-исторических условиях. В качестве гипотезы 
исследования выдвинут следующий тезис: «Кредитное поведение населения в значительной сте-
пени укоренено, однако трансформация основных кредитных практик набирает темп». Методоло-
гической базой исследования выбран историко-социологический подход, что потребовало изуче-
ния истории развития кредитного поведения населения России и анализа действительности. Ана-
лиз работ российских авторов, посвященных истории потребительского кредита в России, позво-
лил выявить особенности кредитного поведения россиян в прошлом. Для оценки современного 
состояния кредитного поведения выполнен статистический анализ данных об объемах кредитова-
ния физических лиц и реализовано авторское зондажное социологическое исследование. Особен-
ностью социологического исследования стал его объект – студенты, обучающиеся в вузах г. Волго-
града. Выбор был основан на необходимости изучения «преемственности» кредитных практик. 
Указанное исследование реализовано в г. Волгограде в декабре 2017 г. – январе 2018 г. методом 
стихийной выборки. Объем выборки составил 404 анкеты, задача репрезентации выборки не ста-
вилась. Оценка «прошлое–настоящее–будущее» дала возможность подробно описать кредитные 
практики населения, продемонстрировать их укорененность и динамику изменений. 
 
Ключевые слова: кредит; кредитное поведение; кредитные установки; молодежь; финансовое 
поведение; финансовая грамотность.  
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Abstract. Fundamental changes in the form of Russian economy (the transition to a planned economy in 
the early XX century and again the transition to a market economy at the end of the same century) 
strongly and ambiguously influenced the financial behavior of the population. In modern conditions, of 
particular relevance are studies aimed at studying the dynamics of the development of certain aspects of 
financial behavior of the population in specific historical conditions. As a hypothesis of the study, the 
following thesis was put forward: "the credit behavior of the population is largely rooted, but the 
transformation of the main credit practices is gaining momentum." The methodological basis of the study 
was the historical and sociological approach, which required the study of the history of the credit 
behavior of the population of Russia and the analysis of reality. The analysis of the works of Russian 
authors devoted to the history of consumer credit in Russia allowed to reveal the peculiarities of credit 
behavior of Russians in the past. To assess the current state of credit behavior was performed statistical 
analysis of data on the volume of lending to individuals and implemented the author's probing 
sociological research. The peculiarity of the sociological research was its object-students studying in the 
universities of Volgograd. The choice was based on the need to study the "continuity" of credit practices. 
This study was implemented in Volgograd in December 2017 – January 2018 by the method of 
spontaneous sampling, the sample size was 404 questionnaires, the task of sample representation was 
not set. The assessment "past-present-future" made it possible to describe in detail the credit practices 
of the population, to demonstrate their rootedness and dynamics of changes. 
 
Keywords: credit; credit behavior; credit settings; youth; financial behavior; financial literacy.  
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